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INTRODUCCIÓN  
 

Este trabajo de investigación sobre la historia de la escuela “Fray José de la Quintana” 

ubicada en la Colonia San Francisco, está motivado por la estrecha relación de mi familia con esta 

institución. Fue mi bisabuelo, Emilio Ponzoni, quien donó el terreno para la construcción del edificio y 

casi todos los Ponzoni asistimos como alumnos. Consultando el libro histórico escolar y realizando 

entrevistas a mis familiares pude elaborar esta producción que espero les guste esta historia tan 

ligada a mi familia y a mi lugar.  

 
 

COLONIA SAN FRANCISCO 
 

 Colonia San Francisco está ubicada dentro del departamento de Monte Caseros, en la 

provincia de Corrientes. En ella viven aproximadamente 116 habitantes los cuales producen cítricos, 

especialmente naranjas y mandarinas y cría de ganado, con casi un cien por ciento de vacunos. 

Hace muy poco  se comenzó a expandir en la zona la forestación de eucaliptus. 

Desde Monte Caseros, llegamos por ruta provincial N° 129 y accedemos a la colonia por ruta 

provincial N° 33 

La colonia se encuentra enclavada entre el arroyo Timboy, la ruta provincial N° 129, las vías 

del ferrocarril General Urquiza y una calle vecinal mediante la cual limita con colonia Juan Pujol.  

Esta escuela ubicada en Colonia San Francisco comienza a funcionar el 1 de marzo de 1936.  

En este establecimiento se han educado aproximadamente setecientos alumnos. 

 
 

FUNCIONAMIENTO 
 

Comenzó a funcionar en un lugar muy humilde prestado gratuitamente por Gerónimo Paiva. 

Era una casa de paredes de barro y frente de ladrillo con techo de paja y galerías de ambos 

lados. Por dentro contaba con una gran aula, en ésta una pizarrón, pupitres de madera. Por fuera 

solo un baño que se encontraba a unos quince metros de el aula y al aire libre. 

La escuela no podía seguir funcionando en lugar prestado y además Gerónimo Paiva vendió 

su propiedad y el nuevo dueño exigía el desalojo e el pago de un alquiler. Entonces, el señor Emilio 

Ponzoni ofreció dar como regalo una hectárea de su tierra y esta propuesta fue aceptada y a cien 

metros comenzó a levantarse la nueva escuela, gracias a las gestiones del diputado provincial 

Antonio Bailoni, ex vecino de la colonia. 

La nueva escuela cuenta con cinco aulas, dos galerías cerradas, una dirección, baño para 

damas y caballeros, duchas, cocina, una casa para el director adjunta al edificio, una casa para 
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maestros, un tanque, depósito y una caballeriza cerrada. Esta se inaugura en 1956 por el ministro de 

obras públicas de la nación, representantes del ministerio de la nación y alumnado. 

Desde su inauguración en 1956 el edificio no recibió mantenimiento, lo cual causó grandes 

daños que fueron reparados conservando su estilo en el año 2002. 

Cuando en 1936 comenzaron las actividades se inscribieron 94 alumnos, los cuales eran 

muchos para un solo maestro, entonces las actividades se dividieron en dos turnos: segundo y tercer 

grado, entraba a las 7.30 hs y salía a las 10.15 hs, primero inferior y superior, entraba a las 10.15 

hs., y salía a las 12.05 hs.  

 

 

 

Pero las condiciones económicas de las familias no eran muy buenas, entonces los chicos 

asistían solo algunos días por el hecho que tenían que trabajar. 

Los alumnos recorrían grandes distancias caminando descalzos para no mojar sus calzados o 

a caballo. 

Esta situación cambia en 1977 cuando se realiza una encuesta sobre el horario de 

funcionamiento de la escuela. Los resultados fueron que debían dictarse de tarde por la salud de los 

chicos, perjudicada por el rocío. Por esta causa, cambiaron los horarios. 
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Los alumnos eran hijos de los chacreros de la zona los cuales ayudaban a sus padres en la 

producción y esto dificultaba la asistencia a las clases. En testimonios orales han dicho que algunos 

solo asistían dos o tres veces por semana, lo que impedía que terminaran su educación.  

 

Año 1964 

Abanderada: Amalia Ponzoni, Escoltas: Alfredo Berta y Herminda Proz.  

 

Los alumnos asistían a caballo o caminando recorriendo grandes distancias, los que lo hacían 

caminando iban descalzos para no humedecer sus calzados y se calzaban en la escuela.  

No tenían uniforme obligatorio, los alumnos asistían como deseaban pero con el correr de 

tiempo se hizo obligatorio el uso del guardapolvo.  

En las clases los alumnos participaban y los maestros enseñaban cosas básicas, las cuales 

debían memorizar o leer, estas cosas se daban en la escuela ya que en la casa los alumnos no 

estudiaban por diversos motivos. 

Las cosas básicas que le enseñaban eran: en matemática: tablas de multiplicación, 

operaciones, suma, resta, división, multiplicación; en lengua: leer, escribir, el abecedario, en ciencias 

sociales: historia nacional, en especial las fechas patrias, en ciencias naturales: ciclo de las plantas, 

el cuerpo humano, los animales.  
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Además, por lo que me cuentan mis tìas, que concurrieron a la escuela, la educación cambió 

mucho en la medida en que pasaron los años. Anteriormente no se sancionaban a los alumnos con 

amonestaciones ni llamados de atención. Los castigos en caso de mal comportamiento consistían,   

por ejemplo, en hacerlos pasar a los alumnos frente a la escuela o el aula, durante una hora, para 

que todos los vean o hacerlos arrodillar por una hora sobre un tejido de limpiarse los pies.  

Mi tía, Ana Ponzoni, me cuenta: “En mi época había una chica que no le gustaba presenciar 

las clases, para no asistir mentía que en la iglesia la habían designado para que enseñe en la 

escuela catecismo. Pero, esta mentira fue corta y como castigo tuvo que arrodillarse todos los días 

una hora, durante un mes.” 

Mi papá me cuenta algunas anécdotas de su vida escolar: “El patio estaba limitado, los 

lugares en los que se podían andar en el recreo eran donde estaban los juegos. Cuando jugábamos 

al fútbol y la pelota cruzaba cerca del edificio de la escuela se terminaba el juego hasta el dìa 

siguiente porque no nos dejaban ir a buscarla.” 

Un grupo de chicos de la escuela, en el que yo estaba incluìdo, estábamos malos con la 

directora, que en esa época era doña Teresa Billordo de Brambilla, porque no nos dejaba ir al baño 

en horas de clases. Entonces, hicimos un dibujo de ella y su esposo, ridicudizándolos como payasos 

y se lo mostramos a todo. Cuando ella se enteró, nos hizo lavar el baño durante  todo el año”.  

En 1939 los primeros egresados fueron doce. 

El primer maestro y director fue Horacio Leyes y en estos setenta y cuatro años se 

desempeñaron: 

Horacio Leyes, Agustina Antoño, Encarnación González, Juana Shuteizer, Elida Ester 

Elizalde, Roque Insaurralde, Mónica Ortíz, Nidya Schey, Eloy Agosti, Carlos Curotto, Carlos Emiliano 

Leyes, María del Carmen Paiva, Marta Morales, Stella Marys Caso, Irma Díaz, Isabel Bertolini, Olga 

Bengoa, Fernando Paiva, Jorge Bisagne, Olga Siviero, María Dotro, Nilda Ester Iztueta, Teresa 

Villordo, Violeta Mandarino, Elena Stivanello, Jorge Galarraga, Angélica Sosa.  

En la actualidad se desempeñan Zulma Miculan como directora y maestra y Mabel Berta 

como maestra.  

Grados y contenidos: 

Cuando la escuela comienza a funcionar contaba con los siguientes grados: primero inferior, 

primero superior, segundo grado, tercer grado. 

Entre 1957 y 1959 se incorporan cuarto, quinto y sexto grado, concluyendo así el ciclo 

primario.  

Los contenidos o materias que se enseñaban y se enseñan son: ciencias sociales, ciencias 

naturales, lengua, matemática.  
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El CINCUENTENARIO 
 

En 1986 la escuela cumple sus bodas de oro y se realizó una gran fiesta en el establecimiento 

a la cual asisten aproximadamente cuatrocientas personas. En dicha fiesta se realiza un acto 

conmemorativo, una misa de acción de gracias y actuaciones de los alumnos. Al finalizar el acto se 

realiza un almuerzo en el cual se hace un gran asado. 

 

 

 

FESTIVIDADES 
 

Con el nacimiento de la escuela las festividades cobran otro sentido pues se realizaban los 

actos en los cuales los alumnos hacían comedias, recitaban versos e interpretaban el pericón 

nacional.  

Anteriormente del nacimiento de la escuela para los habitantes de la zona era una fecha más 

cualquier festejo.  



7 

 

 
 

LA COMISIÒN COOPERADORA: 
 

En toda la historia de esta escuela hubo cooperadora para el mantenimiento. La primera 

estuvo integrada por: 

Presidente: Antonio Bailoni 

Vicepresidente: Francisco Brambilla 

Secretario: Ramón Flores 

Prosecretario: Vicente Ciuccio 

Tesorero Emilio Fochezatto 

Ricardo Coullery 

Vocales Telmo Proz 

Juan Berta 

Cándido Percara 

Los beneficios que se realizaban eran: rifas, campeonatos de fútbol en la cancha de la iglesia, 

bailes en el club de la colonia, cenas en el establecimiento escolar. En la actualidad se realizan 

bingos y rifas.  
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LA RAZON DEL NOMBRE 
 

Cuando se inauguró la escuela en 1936 jamás se eligió un nombre para ella. Pero, un día, el 

09 de marzo de 1943 el director solicitó  al inspector de seccional una autorización para que se la 

denominara Fray José de la Quintana, a fin de honrar el nombre de uno de los integrantes de la 

independencia nacional y la solicitud fue aprobada.  

 


